
昨 天 是 九 九 重 阳 节 ，

CCTV《生活圈》在介绍如何防

止抑郁症……真有点抑郁。咱是

那么热爱中国足球队，但现在是

一点感觉，甚至愤怒的感觉都全

无。 只是生活还要继续，为防止

抑郁，特意去看了“安藤忠雄全球

巡回展中国北京站·青春”。

之所以要去看安藤忠雄的建

筑设计，很重要的原因就是：安藤

忠雄是一名职业拳击手出身的世

界顶级建筑设计大师。 而在我的

阅历认知中， 许多伟大的建筑艺

术家， 都跟体育有融入血液中的

缘分、灵感和无限创造力。

就拿获得过普利兹克建筑大

奖的几位建筑设计师来说， 安藤

忠雄是职业拳击手， 他设计的上

海保利大剧院简直就是上海嘉定

的城市地标。 当然了，安藤忠雄在

上海隔壁设计的杭州良渚文化艺

术中心， 也是老少皆宜的网红打

卡地。 而首都机场T3航站楼的设

计师诺曼·福斯特是一名滑雪运

动员； 德国慕尼黑安联体育场和

北京2008奥运会鸟巢的设计师雅

克·赫尔佐格是足球前锋；中央电

视台“大裤衩”的设计师雷姆·库

哈斯是游泳健将……这还没聊另

一位职业拳击手出身的建筑设计

巨腕柯布西耶呢。

如此多的世界级建筑设计大

师都是运动员出身， 很值得建筑

系同学们关注。

我查了一下安藤忠雄职业拳

击比赛战绩，23战13胜3败7平，还

可以。 尽管日本拳击迷调侃他是

三流拳击手， 但是彪悍的人生不

需要解释， 骨子里有了体育的阳

光基因，他就能创作出光之教堂、

水之教堂、冥想空间等经典作品。

中国足球队这次的西亚之

行，不是队员不努力，也不是教练

完全没章法， 更不是后勤保障不

到位。 说到根子上还是技术不行，

能力太差， 还是青少年足球基础

不牢的直接体现。 在安藤忠雄北

京站开幕式上， 中国建筑界一位

领导引用了康有为的话，“太平之

世无所尚，所最尚者工而已；太平

之世无所尊， 所尊贵者工之创新

器而已。 ”

说的就是工匠精神和创新精

神。 中国足球喊青少年培养喊了

几十年， 青少年足球基础是越来

越薄弱， 青少年足球教练除了人

才辈出的徐根宝还能叫出几人 ？

还有张引吗？ 还有徐福生、 李应

发、倪继德吗？ 青少年足球教练，

就要有工匠精神。

徐根宝都77岁了， 还在为中

国足球奔跑。 看看中国足球队的

首发阵容， 徐根宝带出的青少年

队员就有武磊 、王 超 、张琳 、

颜骏凌四位。

用刘建宏的话说： 中国足球

有10个徐根宝，世界杯出线了。

很多年过去了， 我依然记

得徐根宝当国字号主教练的日

子。

作为本土主帅，尽管当时他

也遭受了无数质疑和非议，但起

码， 根宝有着一个倔强的灵魂，

以及“横下一条心，一定要出线”

的决绝和勇气，再加上还有一个

明确的战术,“抢逼围”。

本届世预赛亚洲区12强赛，

沙特击败中国队的比赛，既看不

到现任主教练的勇气，也看不到

明确的战术， 只能看到赛后左右

顾而言他的仓皇和麻木， 连欲语

还休都没了，遑论天凉好个秋。

心为君，胆为帅。 一名合格的

主帅，在能力强弱之外，非常重要

的一点， 就是要有自己的坚持和

主见，不为外界的压力所动摇。 只

有这样，才能在平时的训练中，坚

持自己的战术； 在整个比赛周期

的规划中，实施自己的战略意图；

在临场指挥的电光石火间， 杀伐

决断，抓住转瞬即逝的战机。

遗憾的是，本届国足主帅，并

没有表现出这样的气质。 从备战

12强赛伊始，人们就无从了解，国

足面对小组中的五个对手， 有着

怎样的战略计划， 要通过每一场

比赛， 达到怎样的阶段性战略目

的。 为了实现目的，会进行哪些最

优化的排兵布阵。

没有战略，也没有战术，甚至

连如何使用归化球员这个球迷最

关心的问题， 都习惯性地遮遮掩

掩，似乎受到了天大的压力，仿佛

这个问题是烫手的山芋， 是不可

与人言的秘密， 是再怎么吹刘海

都吹不散的委屈———你们难道看

不出我就是个背锅侠吗， 为什么

还要苦苦追问，风刀霜剑严相逼。

其实，国足这个帅椅，历来就

是个荆棘密布的铁王座， 欲坐其

上，必承其刺。 就算是你快乐吗我

很快乐的米卢，当年承受的压力，

也没少过一丝半分。 无论管理层

有什么用人上的所谓分歧， 无论

上级部门在战略战术上有哪些意

见指导，作为主帅，将在外军令有

所不受，有属于自己的担当，才是

真正负责的态度。

挑战沙特这场比赛 ，0比2被

逼到绝境后， 才放手一搏换上了

阿兰、洛国富和艾克森，这不是勇

气，是迫于无奈的找补。 这样的用

兵思路， 从一开始就注定了这是

一趟绝望之旅。

已是悬崖百丈冰，与其再拖下

去，不如现在就换帅，看谁有这个临

兵斗者皆阵列前行的担当和勇气。

棋哥

棋从断处生
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12强赛两个组， 现在唯一四

战全胜的球队———沙特。

和中国队比赛， 是沙特队在

12强赛里连续第三场以一个球的

最小优势击败对手： 两个1比0和

一个3比2。

和中国男足比赛， 沙特队下

半场面对的考验是， 刚开始就被

中国队替补上场的球员打进世界

波， 很快他们的主力门将又因伤

无法坚持比赛。 十多分钟的被动

和忙乱之后， 沙特队还是逐渐重

新找回了自己本来踢球的节奏 ，

再次扩大比分， 并最终把胜利的

结果保持到了全场结束。

中国队和沙特队比赛的后半

段， 当中国男足通过换人让四个

前锋类型球员在前面冲击的时

候， 对方在顶住三板斧之后也发

现， 如果他们避其锋芒绕过中国

队的这堵前锋墙， 就可以在中场

继续把球在自己脚下传起来。

赛后， 沙特队评出来的本场

最佳是上半场连进两球的24岁的

纳吉， 这是他第一次代表沙特成

年队完成进球， 东京奥运会沙特

和德国国奥2比3的比赛中， 沙特

队的两个球也全是他打进的。

同样是不差钱的沙特足球和

卡塔尔足球，国字号水平的提升和

健康可持续发展已经清晰可见。

而过去十年花了大钱的中国

足球，在这次12强赛里目前积分3

分排名小组第五， 另外你再看一

下这几场的中国队出场阵容 ，不

管中国本土球员还是归化球员 ，

有几个人能坚持到四年后？

12强赛4轮一眨眼已经打完。

同样，四年，其实过得比你想

象得快得多。

四年前，中国足球豪赌里皮；

四年后的今天，我们赌归化球员。

那么四年后，我们赌什么？

同样不差钱
的沙特足球

周三一大早，我还睡眼惺忪的

时候，手机就响个不停。

老友大S在电话里咆哮！

“喂，娄兄啊，中国队啥意思

啦？ 归化了介许多巴西人，做啥勿

拨伊拉首发啦？ 脑子坏脱啊？ 一定

要等到0比2落后了，场面难看到自

家也看勿下去了再叫伊拉上场？李

铁算勒动啥脑筋啦？ ”

我只好承认自己没看完全场。

“喂，老兄啊，勿好意思，我正

好只看了半场。 看到上半场结束，0

比2落后，我就关电视了。 侬先覅介

激动呀，下半场啥情况啦？ ”

大S：下半场么，中国队调人了

呀。洛国富、阿兰上去了呀。关键是

一上去就进球！ 洛国富一脚吊射，

来得额漂亮！一记头好像中国队有

希望了侬懂哇？但是最后伤停补时

额辰光又浪费脱一只单刀，中国队

还是输球！ 侬讲讲看，阿拉看了心

里厢挖塞哇？

我忍不住要调侃一下了 ：哈

哈，老兄啊，侬哪能一记头觉着归

化球员重要啦？我记得侬最早一开

始是坚决反对中国足协搞归化球

员额呀……

大S张口就来：喂，此一时彼一

时也！当时辰光我反对么是因为觉

着足协瞎弄！但是侬看到过足协啥

辰光听过阿拉球迷个意见啦？所以

只好阿拉自家调整心态，归化就归

化，只要能出成绩，阿拉也勿是讲

勿能接受。

我笑了：个么侬今朝一早火气

介大做啥啦？ 国家队从0比2落后到

最后2比3只输一只，总还算有点进

步咯？

大S： 我光火额是为啥勿肯让

几个归化球员一道首发呀！侬懂我

意思吗？既然吃辛吃苦花了介大代

价，就应该拿迭额几个巴西人往死

里厢用，用足90分钟，迭额又呒没

啥勿好意思额咯……

我大笑：哈哈哈，迭额我完全

同意！政策允许个范围里厢就应该

用足，每场比赛侪应该。 但是啊，老

兄，侬晓得吗？ 马路廊厢还是有交

关人，包括中国足协甚至于体育总

局， 勿像侬一样思想转弯转了介

快，总觉着开场唱国歌个辰光转播

镜头拍出来侪是外国面孔难看相？

中国人侪要面子个呀……

大S突然又光火：要面子！我最

烦就是听侬讲迭额！归化介许多巴

西人是为啥啦？勿就是为了要面子

啊？ 哦，因为成绩勿好觉着坍台所

以要搞归化，现在真额归化弄来了

么又觉着坍台了？个么足协到底想

哪能啦？

我只好劝他：哎哎哎，阿哥啊，

覅介纠结来，好去上班来……看球

本来就是为了开心，像侬迭能介痛

苦，还是覅看最太平……

大S长叹一声：哪能办啦？就剩

迭眼乐趣了呀……

拳击手
安藤忠雄

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

“三生无幸”

●国足对沙特， 赛前的戏

份做得太足， 似乎拿下对手直

取3分，或者争个平局守住1分，

不成问题。 主帅李铁表示：“这

对我们来讲是一个很好的机会

去证明自己， 我们会非常努力

地拼抢每一个球。 ”机会很好，

那么得胜取分应该是不在话下

了。 球赛直播的预告也反复表

示， 国足今夜会在12强赛的舞

台上展示他们真正的实力。 这

是提醒大家国足之前的两败没

有显示出真本事， 现在要好好

露一手了。 许多朋友熬夜了，只

为见到好机会的证明， 看到真

正实力的展示。 可惜了，言重一

点， 是上当了。 国足还是败阵

了，一条后防线仍然是沙堆的、

纸糊的。 号称铁军的国足在西亚

征战50多天，踢了四场球，输了三

场， 赢了一场， 小组排位倒数第

二。 54321，报个数集合，回家吧。

●国足队员的豪言壮语是把

12强赛的每一场球当做世界杯决

赛来打。 如此，国足如同已经参加

过四届世界杯决赛了。 战绩如何？

只有当与越南队来争冠才能摸到

大力神杯。 要等到越南进世界杯

决赛圈， 那么得等到世界杯扩军

到100个成员国球队参战，越南当

下世界排名第90多位。 李铁在赛

后表示：“我就一直在跟球员说，

把每场比赛都当成人生的最后一

场比赛来对待。 我也是如此。 ”假

如此番国足能拿下三场胜局 ，那

是“三生有幸”。 可叹国足是三战

皆墨，唉，“三生无幸”了。 作孽啊。

●沙特队倒是抓住了好机会

展示了自己。 他们赛前就嘲笑中

国队的后防是小组中最为脆弱的

防线。 这其实也提醒了国足要把

最重要的功课做在何处了。 把这

场球当做世界杯决赛来打也好 ，

把这场球当做人生的最后一场来

踢也好， 全队固守后防是第一位

的。 布铁桶阵、摆大巴阵，不坍台

的。 沙特也并不是他们自持的那

般强大，久攻不下也会犯错误的。

他们不是也丢了两粒球吗？ 国足

此役输球，是输给了自己。 大凡想

赢怕输，想赢想得头脑发热，怕输

怕得脚下发软，这就赢不了、输定

了。 国足这样的比赛，见多了。 无

语。

决绝与勇气

纠结不完
的面子

一晨不染
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